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宜关注防御性品种
周科竞

投资者对股市后市看法出现
分化， 低估值的防御性品种具有
避险功能， 在时下有可能成为新
的抱团股， 投资者不宜忽视它们
的安全溢价。

现在的行情投资者并不好
做， 一方面是前期的抱团股失去
了持续上涨的动力，但是它们毕
竟业绩优良成长性良好， 所以
下跌空间也没有那么大。 但它
们对指数的影响很大，所以从大
盘走势上看， 就出现了上下两难
的局面。

而那些相对活跃的小盘股虽
然总有涨停出现， 但是由于它们
的权重很低， 或者不在成分股之
中， 所以对于上证指数或者沪深
300指数来说影响都不大，同时还
有部分这样的小盘强势股时不时
出现“杀猪盘”的走势，所以普通
投资者对于这类股票也不敢盲目
追涨。

从历史的经验看， 在没什么
热点可以炒作的时候， 防御性品
种就有可能成为大资金的关注焦
点， 因为很多股票型基金都有持
仓下限要求， 即使它们没有什么
股票可以买， 也必须要买入一些
股票，那么此时股价不要下跌，则
成为首要目标。 现在抱团股股价
高企， 大资金们还得寻找新的抗
跌股票买入， 于是防御性品种也
就成为很有可能的选择。

什么是防御性品种？ 主要指
公用事业股、医药白酒等股票，现
在医药白酒的股价已经被炒作得
很高，不再具有防御性，公共事业

股就成为了最值得避险的品种，
历史上上海股市最早的公共事业
股要算申能、原水，两家公司分别
是电力和自来水， 这样的股票业
绩稳定，平时没啥炒作机会，但到
了没啥可炒的时候，也会被投资者
炒作一番。

从现在的防御性品种看，最简
单的要素就是业绩要好， 而且稳
定。这里的稳定主要指大概率不会
爆雷， 所以主要有政府性企业，例
如低市盈率的钢铁、煤炭、银行、电
力、自来水等行业，这些公司长期
持有虽然不会出现业绩大幅增长
的可能，但是业绩水平能够让投资
者的持仓跑赢银行存款，那么就有
机会吸引大资金大量买入，如果买
入的资金多了，就有可能成为新的
抱团股，如果适应率水平从10倍上
涨到15倍， 那么投资者也能获得
50%的收益水平。

假如投资者真的关注防御性
股票，就要抱着大资金的长期投资
理念，不必关注它们的每日涨涨跌
跌，每天想着看看有没有新股申购
即可，每天看一眼价格是否有卖出
需要，如果涨得太高或者出现止损
信号，那时候出局即可，否则就可
以享受诗和远方，股市从来不是一
个奖勤罚懒的地方。

当然，卖出防御性品种还有一
个可能，就是当投资者发现股市的
平衡被打破，出现了新的值得长期
投资的板块，即防御性品种是在投
资者找不到值得买入品种时的暂
时策略， 一旦出现更好的投资策
略，这个策略就可以被放弃。
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同业竞争、员工递减 超达装备IPO槽点多

被否老问题再度被追问

同业竞争依然是超达装备此次IPO难以

回避的问题。

据超达装备招股书显示，公司是一家汽

车内外饰模具供应商，主要从事模具、汽车检

具、自动化工装设备及零部件的研发、生产与

销售。值得一提的是，超达装备控股股东、实

际控制人之一冯建军的侄子和侄媳冯宏亮、

何丹夫妇直接或间接控制着宏阳宇有限和

威震天机械两家公司，上述公司与超达装备

从事相同或相似业务，存在着市场竞争关

系。而这一问题曾让超达装备在2019年折戟

A股市场。

超达装备已觊觎A股多年。最早在2016

年，超达装备欲通过重组方式，装入上市公司

天汽模，彼时作价8.4亿元。通过上述交易，超

达装备实控人之一冯建军也将成为上市公司

单一第一大股东，但筹划数月，天汽模为了保

障公司控制权的稳定，上述重组在2017年3月

宣告失败。

曲线上市折戟之后，超达装备一鼓作气，

在2017年开始走独立IPO的道路，欲登陆主

板市场。排队逾一年时间，超达装备在2019年

上会迎考，但却遭到了发审委的否决。从证监

会公布的审核结果来看，超达装备的同业竞

争问题被重点提及。

如今从主板转道创业板，超达装备的同

业竞争问题依旧被追问。

除了和宏阳宇有限、威震天机械存在同

业竞争问题之外，超达装备还和两家公司的

供应商以及客户重叠，这也是监管层第三轮

问询的重点。经保荐人核查，重叠客户数量

为34家，重叠供应商数量为25家。对此，深交

所要求超达装备结合相关情况进一步分析

公司是否存在通过重叠客户和供应商向关

联方输送利益或由关联方承担成本费用的

情形。

独立经济学家王赤坤对北京商报记者表

示，同业竞争的危害不容小觑，容易引发利益

输送，侵害发行人利益，这也是监管层对这类

问题较为关注的原因。

员工人数逐年减少

招股书显示，2018年末超达装备员工人

数达1507人，但截至2020年末，公司员工人

数降至1161人。

根据超达装备披露的员工情况，2018年

末公司员工人数为1507人，到了2019年末，公

司员工人数为1333人。进入2020年，超达装备

的员工人数仍在持续减少，截至2020年上半年

末，公司员工人数为1246人，2020年末，员工

人数为1161人。

经计算，从2018年末至2020年末，超达装

备员工减少了346人。

上述情况也引起了深交所的注意，在问

询函中要求超达装备说明自从2018年后公司

员工人数持续减少的原因及合理性，员工人

数是否与报告期内的业务规模相匹配。

超达装备解释称，2019年末，公司销售、管

理人员数量有所下降，主要原因系受宏观经济

形势、下游汽车行业不景气的影响，公司业务

规模有所下降；此外，部分基层生产、技术人员

因绩效工资及加班费略有下降导致离职，相应

销售及管理人员配备数量亦有所下降。2020年

末，受新冠肺炎疫情影响，公司业务规模及产

能利用情况继续有所下降，生产人员因工时减

少导致薪酬水平相应下降，部分员工因此而离

职，且公司当期根据实际生产经营需求新招聘

人数较少；与此同时，配备的销售人员、管理人

员数量及基础岗位研发人员数量相应减少，导

致公司期末员工人数下降。

数据显示，2018-2020年，超达装备员工离

职数量分别为283人、344人及349人，离职人员

主要系基层或入职较短的员工，而新招聘员工

数量分别为395人、170人及177人。针对相关

问题，北京商报记者向超达装备方面发去采

访函，但截至记者发稿，对方并未回复。

冯氏父子持股超九成

超达装备是一家典型的家族式企业，冯

建军、冯峰父子合计持股超九成。

股权关系显示，冯建军持有超达装备

82.48%的股份，冯峰持有超达装备9.16%的股

份，两人系父子关系，合计持有超达装备91.64%

的股份，拥有绝对控制权。

投融资专家许小恒在接受北京商报记者

采访时指出，一般公司实控人控股权集中问题

会引发证监会的重点关注。“绝对意义的一股

独大使得实控人处于绝对控股地位，不利于公

司形成有效决策，也不利于形成有效公司治

理，产生诸多弊端，比如大股东随意侵占小股

东利益、完全控制公司以及下属公司经营等。”

另外，冯建军的多名亲属也直接、间接持

股超达装备。

具体来看，截至招股书签署日，超达装备

的员工持股平台南通市众达投资管理中心

（有限合伙）（以下简称“众达投资”）是公司第

三大股东，持股比例为5.53%。而冯丽丽、冯建

勇、冯建社均通过众达投资间接持股超达装

备，冯丽丽系冯建军的妹妹，冯峰的姑姑，冯

建勇、冯建社系冯建军的哥哥，冯峰的伯父。

目前，冯丽丽、冯建勇、冯建社分别担任

超达装备营销顾问、人事行政部职员、申模南

通工程部装配科组长等职位。此外，冯丽丽还

直接持有超达装备1.35%的股份，系公司第四

大股东。需要指出的是，在2016年筹划与天汽

模重组时，超达装备还曾将冯丽丽认定为实

控人的一致行动人。

公开信息显示，冯丽丽于2019年9月被南

京市浦口区人民法院限制高消费，还曾被列入过

失信被执行人名单。北京商报记者 董亮 马换换

百普赛斯IPO在即 收入增长持续性存疑
北京商报讯（记者 刘凤茹）创业板IPO筹划

半年，北京百普赛斯生物科技股份有限公司（以

下简称“百普赛斯”）将迎来大考。根据安排，4月

16日创业板上市委将审议百普赛斯的IPO事项。

在冲击A股的道路上，百普赛斯收入增长是否具

有可持续性引关注。

据百普赛斯介绍，公司是一家专业提供重组

蛋白等关键生物试剂产品及技术服务的高新技

术企业，助力全球生物医药公司、生物科技公司

和科研机构等进行生物药、细胞免疫治疗及诊断

试剂的研发与生产。百普赛斯的主要产品为重组

蛋白和检测服务，同时提供试剂盒、抗体、填料、

培养基等相关产品。

从披露的信息来看，百普赛斯收入增长是否

具有可持续性一度被重点关注。招股书显示，百

普赛斯2018-2020年实现的营业收入分别为

6984.16万元、10329.3万元及24631.86万元。经

计算，百普赛斯2020年营业收入较2019年同比

增长约138.47%。

百普赛斯2020年营业收入大涨背后，新冠产

品助力不少。数据显示，2020年，百普赛斯新冠病

毒相关产品营业收入为7271.12万元，占2020年

营业收入比例为29.52%。

不过，百普赛斯坦言，扣除新冠病毒相关产品

收入后，公司2020年营业收入仍大幅增长

68.07%。深交所曾要求百普赛斯量化分析并补充

披露扣除新冠病毒相关产品收入后，公司收入和

业绩增长是否具有可持续性；补充披露2021年新

冠病毒产品、非新冠病毒产品销售收入预计情况，

分析新冠病毒产品对公司未来经营业绩的影响。

针对公司相关问题，北京商报记者致电百普

赛斯进行采访，但对方电话并未有人接听。

截至招股说明书签署日，陈宜顶直接持有百

普赛斯31.38%的股权，通过天津百普赛斯控制公

司13.32%的股权，通过天津百普嘉乐控制公司

2.04%的股权，合计控制公司46.74%的股权，且

担任公司董事长、总经理。百普赛斯认为，陈宜顶

对公司决策有重大影响，系公司控股股东、实际

控制人。

提到陈宜顶，就不得不提到其搭档苗景■。

2016年12月12日，陈宜顶曾与苗景■签订《一致

行动协议》，双方确认自协议生效之日起，双方

在百普赛斯日常生产经营及其他重大事宜决策

等诸方面保持一致行动，就行使何种表决权及

如何行使表决权达成一致意见，并按照该一致

意见在股东大会上对相关事项行使表决权。目

前苗景■担任百普赛斯董事、副总经理之职。

深交所曾要求百普赛斯就未认定苗景■为共

同实际控制人的原因和合理性进行说明。百普赛

斯在回复深交所问询函中表示，2016年12月以

来，除通过一致行动关系控制的股权外，陈宜顶自

身单独直接持有和通过作为员工持股平台天津百

普赛斯、天津百普嘉乐普通合伙人控制的发行人

股权比例始终高于30%且为发行人第一大股东，

而发行人其余股东的股权比例较为分散，陈宜顶

单独持有和控制的股权所对应的表决权足以对发

行人股东会/股东大会的决议产生重大影响。

深交所追问未名医药总经理辞职真实性
北京商报讯（记者刘凤茹）4月14日晚间，未名

医药（002581）收到深交所下发的关注函，其中涉

及公司总经理免职相关事宜。从未名医药披露的

公告来看，4月12日公司披露总经理丁学国辞职的

公告，一天后未名医药董事会又审议通过了关于

免去公司总经理丁学国职务的议案。不过在审议

前述议案之时，未名医药董事于秀媛以“经了解丁

学国总经理从未以任何形式提出过辞职”的原因

投下了反对票，这也让未名医药陷入人事变动的

疑云。在关注函中，丁学国辞职的真实性被追问。

4月12日，未名医药发布公告称，公司董事会

收到公司董事长出具的关于同意丁学国辞去公

司总经理职务的函。至此，丁学国同时也将不再

担任公司全资子公司厦门未名生物医药有限公

司总经理职务、公司控股子公司天津未名生物医

药有限公司董事长、经理职务。

彼时未名医药称，截至公告日，丁学国未持

有公司股份。即日起，根据《公司章程》第一百二

十八条规定，由联席总经理履职。

4月13日，未名医药召开第四届董事会第十

七次会议，当日审议通过了《关于免去公司总经

理的议案》。从投票情况来看，其中9票为同意，1

票为反对。具体而言，未名医药董事于秀媛对《关

于免去公司总经理的议案》投了反对票，理由为

“经了解丁学国总经理从未以任何形式提出过辞

职，突然性免除主要高管人员职务会对公司造成

重大的负面影响”。

对此，深交所在下发的关注函中，要求未名

医药说明在丁学国已辞职的情况下董事会审议

免去丁学国总经理职务的原因，丁学国离任的具

体生效时间，补充报备丁学国的书面辞职报告，

并要求律师就离任时间发表明确意见；同时要求

于秀媛就上述情况进行详细说明，并要求未名医

药自查上述情况是否属实。

深交所还要求未名医药独立董事对总经理

的辞职原因进行核查，公司独立董事详细说明核

查过程及发表意见的依据。

针对公司相关问题，北京商报记者致电未名医

药董秘办公室进行采访，但对方电话并未有人接听。

4月13日，未名医药召开的董事会还审议通

过了《关于“重组人NGF滴眼液”项目划转及拟设

立合资项目公司的议案》（以下简称《“重组人

NGF滴眼液”项目议案》）。未名医药监事会对

《“重组人NGF滴眼液”项目议案》进行了审议，其

中两名监事投了反对票，上述议案未获监事会审

议通过。未名医药董事于秀媛及两名监事闫雪

明、于文杰对《“重组人NGF滴眼液”项目议案》发

表反对意见的理由均为“由研发主体直接设立合

资公司对项目的发展更有利”。

深交所要求未名医药详细说明做出上述项

目安排的原因，是否会对项目正常推进产生不利

影响，上述项目合作计划事项涉及的金额是否达

到股东大会审议标准。此外，上述议案未获监事

会审议通过，公司需说明议案的有效性。

两次倒在A股门外之后，冯建军、冯峰父子并未死心，携南通超达装备

股份有限公司（以下简称“超达装备”）再度向资本市场发起冲击。据深交

所官网信息显示，超达装备已对外披露了第三轮问询回复意见，其中前

次被否老问题仍是监管层追问的重点，就公司与冯建军亲属的同业竞争

问题进行了详细盘问。另外，据超达装备招股书，公司员工人数逐年递

减，已从2018年末的1507人减少至2020年末的1161人，员工人数为何大

幅缩减，这其中的原因也需要超达装备给出一个合理的解释。

超达装备近年来员工人数及变化情况

●营业收入（万元）

2019年

2018年

2020年

47370.46

44741.14

45161.43

期末员工人数1507人

员工平均人数1451人

人均创收32.65万元 期末员工人数1333人

员工平均人数1420人

人均创收31.51万元

期末员工人数1161人

员工平均人数1247人

人均创收36.22万元


